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З а с е д а н и е второе 

(Пятница, 16 февраля 1990 года) 

16 часов. З а столом Председателя занимают места Председа-
тель Верховного Совета Украинской ССР депутат Костюк П. Г., 
заместители Председателя Верховного Совета Украинской ССР 
депутаты Залудяк М. И., Оленюх Я. С., Плющ И. С., Чумачен-
ко В. Н. 

В зале — члены и кандидаты в члены Политбюро ЦК Ком-
партии Украины, члены Президиума Верховного Совета Украин-
ской ССР и Правительства республики, народные депутаты 
С С С Р , представители общественных екологических организаций, 
консулы генеральных консульств в г. Киеве. По приглашению 
Президиума Верховного Совета Украинской ССР на сессию 
прибыли руководители союзных министерств и ведомств. 

Председательствует Заместитель Председателя Верховного 
Совета Украинской ССР депутат Плющ И. С. 

Председательствующий. Внимание, товарищи! Заседание Вер-
ховного Совета Украинской ССР объявляю открытым. 

Депутаты, выступившие сегодня, еще раз отметили, что реше-
ние всего комплекса проблем, связанных с ликвидацией послед-
ствий аварии на Чернобыльской АЭС, не терпит промедления 
и требует немедленного рассмотрения на самом высоком уровне. 

Есть предложение, товарищи, в связи с этим от нашего имени 
послать телеграмму в адрес третьей сессии Верховного Совета 

Поддерживаете такое предложение? Д а . Тогда позвольте 
огласить текст этой телеграммы: 

«ТРЕТЬЕЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 

Уважаемые народные депутаты СССР! 
К Вам обращаются депутаты Верховного Совета Украины. 

Сегодня на своей сессии мы обсуждаем экологическую обстанов-
ку в республике. Наибольшая наша боль — Чернобыль. 

С С С Р . 
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Депутаты с тревогой и недоумением говорят о том, что в по-
вестку дня третьей сессии Верховного Совета страны вопрос 
о ликвидации последствий Чернобыльской аварии поставлен под 
номером 21. 

Чернобыльская беда — это трагедия не только народов Укра-
ины, Белоруссии и России, непосредственно пострадавших от 
ядерной катастрофы, но и всей страны, пришедшей нам на по-
мощь. Мы не сомневались, что единая союзно-республиканская 
программа по ликвидации последствий аварии на Чернобыльской 
АЭС, которую по решению второй сессии Верховного Совета 
СССР должен был представить Совет Министров страны, будет 
одним из первостепенных вопросов в вашей нынешней работе. 

Обращаясь к Вам, уважаемые народные депутаты, мы рас-
считываем на вашу гражданскую обеспокоенность и неравноду-
шие к судьбам целых поколений людей, мы считаем, что черно-
быльский кризис должен быть отнесен к числу важнейших вопро-
сов повестки дня работы сессии». ( А п л о д и с м е н т ы ) . 

Товарищи, позвольте ваши аплодисменты принять как едино-
душное одобрение текста телеграммы. ( А п л о д и с м е н т ы ) . 

Поступило предложение проголосовать. Кто за то, чтобы 
послать телеграмму такого содержания, прошу поднять удосто-
верение. Прошу опустить. Кто против? Нет. Кто воздержался? 
Нет. Принимается. 

Позвольте также от вашего имени обратиться к присутствую-
щим здесь народным депутатам СССР и попросить их поддер-
жать нас, а также поднять этот вопрос на третьей сессии Верхов-
ного Совета СССР. Нет возражений? Принимается. 

Продолжаем обсуждение вопроса об экологической обстанов-
ке в республике и мерах по ее коренному улучшению. 

Слово предоставляется товарищу Уманцу — директору Чер-
нобыльской атомной электростанции, Киевская область. 

Уманец Н. П. Уважаемый председатель, уважаемые народ-
ные депутаты! 1 февраля исполнилось 3 года моей работы 
в должности директора ЧАЭС. Работал как умел и сколько мог, 
о результатах судить не мне. И все же осмелюсь вас просить 
о награде— по три минуты вашего терпения и внимания за каж-
дый год работы по ликвидации последствий аварии. 

Товарищи! На этом форуме должно быть принято решение не 
сиюминутной важности, а имеющее далеко идущие последствия. 
Поэтому я считаю своим долгом доложить вам состояние атом-
ной электростанции сегодня и наши взгляды на перспективу. 
В таком деле перед принятием решения надо знать не просто 
правду, не часть правды, а всю правду. 

Итак, что мы и кто мы сегодня? Отличаемся ли мы от того, 
что было на 26 апреля 1986 года? Беру на себя смелость сказать: 
да, отличаемся, и в лучшую сторону. Реактор, и в особенности 
его активная зона, претерпели серьезнейшую реконструкцию. 
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сформулирует как неотложную задачу наша сессия, его решат 
на своих многолюдных сходках жители причерноморских сел. 
Скажем, жители села Лиман без лишних угроз заявляют: если 
к их голосу не прислушаются, они сами разроют перемычку, ко-
торая отгородила Сасик от моря. Побывав в селе, я убедился, 
что живут здесь люди трудолюбивые, душевные и одновременно 
решительные в своих действиях. 

Четвертая проблема. В результате насилия над природовод-
ным режимом края началось стремительное подтопление города 
Арциза. Свыше тысячи строений разрушается, гибнет на наших 
глазах. Очередь на жилье в городе неуклонно растет. И она 
никогда не уменьшится при таком положении. 

Первую очередь работ по спасению города, то есть очистке 
русла реки Когильник, других мер необходимо начать уже в этом 
году. Иначе мы потеряем время. 

И, наконец, пятая, но не последняя проблема. На краю гибе-
ли находится соседнее озеро Ялпуг, пресыщенное производствен-
ными и минеральными стоками. Сто тысяч жителей Белградского 
района вскоре останутся без питьевой воды. Уже сегодня этот 
район занимает первое место в республике по количеству кишеч-
ных заболеваний. Экологический катаклизм, который уже сегод-
ня грозится перерасти в социально-политический, требует безот-
лагательного вмешательства нашей сессии, Верховного Совета, 
Правительства. 

Теперь несколько слов о возможном механизме решения этих 
сложных проблем. На мой взгляд, шаг первый. Учитывая чрез-
вычайное экологическое положение, сложившееся на южном 
западе республики, Верховный Совет УССР должен принять 
специальное постановление о неотложных мерах по предотвра-
щению экологической катастрофы в Дунай-Днестровском бассей-
не Украины с точной детализацией по годам его выполнения. 
Поверьте, я хочу вас убедить в том, что это именно такая пробле-
ма сегодня, как и Арал. Но о нем мы каким-то образом заботим-
ся больше, чем о своем родном крае. 

Шаг второй. Этим же специальным решением Верховный Со-
вет УССР наделяет Госкомприроду УССР и Одесский облиспол-
ком чрезвычайными полномочиями для решения водоресурсных 
проблем региона. Эти полномочия должны включать в себя: пра-
во перераспределения ведомственных финансовых ассигнований 
соответственно водоресурсным нуждам региона; право выступать 
заказчиком единой комплексной программы водоснабжения 
в крае; право окончательной экономической, экологической экс-
пертизы проектов, представленных на рассмотрение на конкурс-
ной основе. 

И шаг третий. Верховный Совет УССР переводит в свое под-
чинение Государственный комитет Украинской ССР по охране 
природы и тем самым наделяет его функциями государственного 
контроля всей системы природопользования в республике, осво-
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бождает от существующей зависимости от отраслевых мини-
стерств и ведомств. 

И в заключение. Газета «Радянська Украша» встретила 
двенадцатую сессию целым пакетом публикаций под рубрикой 
«К повестке дня сессии Верховного Совета УССР». Сегодня газе-
та вышла со специальным выпуском именно к нашей с вами 
сессии. Вы имеете возможность прочитать этот выпуск, оценить. 
И пусть ваша оценка завершится принятием решения о постоян-
ном выпуске в «Радянськ1й УкраТнЬ вкладыша или приложения 
по вопросам экологии не реже, чем дважды в месяц. Мы должны 
это сделать, мы можем найти силы для этого, они у нас есть. На-
до найти бумагу и средства. Думаю, что эту проблему можно 
разрешить. И именно такой шаг, такое решение является хоро-
шим подарком Верховному Совету нового созыва. 

И относительно вывода ЧАЭС из эксплуатации. Я думаю, что 
мы, принимая в целом предложенный проект постановления, 
должны его детализировать, поскольку, на мой взгляд, больше 
речь идет не о самом факте выведения и определения каких-либо 
определенных, необходимых сроков, а о разработке предложений 
в первую очередь. Без этого не обойтись. Но я думаю, что и се-
годня сессия наработала необходимый материал, и сама жизнь 
говорит о том, что мы не можем закончить наше заседание, на-
шу сессию без того, чтобы четко не сказать о выводе станции из 
эксплуатации и в какие сроки, д а ж е поблочно. Я думаю, что мы 
к этому готовы. ( А п л о д и с м е н т ы ) . 

Председательствующий. Слово предоставляется депутату 
Щербаку — писателю, секретарю правления Союза писателей 
Украины, председателю Украинской экологической ассоциации 
«Зелений свгг». 

Щербак Ю. Н., народный депутат СССР. Высокий парламент 
Украины! На московском глобальном форуме за выживание че-
ловечества, который состоялся месяц тому назад, над сценой 
висела большая фотография Земли, сделанная из космоса. Аме-
риканский астрофизик и публицист Карл Саган назвал эту фото-
графию иконой — символом веры. На планетарной фотографии 
Земли, на этой иконе, что терялась в космических сумерках, не 
было видно Украины, как и других стран мира. Но Украина оста-
ется в наших сердцах, остается боль за все, что случилось с род-
ным краем, остается наша ответственность перед сущими сегодня 
и перед грядущими поколениями, перед Землей, которую раз 
и навсегда подарил Бог именно нашему народу, и другой земли 
у нас уже не будет. 

Приведение экологического апокалипсиса стало реальностью, 
и конец света в одной отдельно взятой стране уже сухо и прото-
кольно вписывается в порядок дня истории конца XX — начала 
XXI века. Кроме всех всесоюзных (и мировых также) рекордов 
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политической стагнации, продолжительности реакционной моно-
польной власти административно-бюрократической системы над 
народом, кроме национально-духовного обнищания, Украина бьет 
т а к ж е рекорды по количеству катастроф экологических. 

Первое место в СССР по совокупности всех факторов, кото-
рые приводят к деградации природной среды, занимает Приднеп-
ровско-Донецкий промышленный район. Трагическим выражени-
ем этой деградации стало недавнее несчастье в Горловке, когда 
хлорбензолом отравились шахтеры, погибли люди. Символом 
стал рабочий Никополь, буквально раздавленный, с нарушением 
всех международных норм, грандиозным Запорожским энерго-
комплексом АЭС—ГРЭС — этим источником кислотных дождей 
мирового значения, где выбросы составляют 338 тыс. тонн в год. 
В часы разрядки международной напряженности и сокращения 
войск в Центральной Европе военно-промышленный комплекс не 
обошел Украину, заглянул сюда своим холодным глазом и не-
смотря на протесты населения, несмотря на международную 
обстановку, на стыке границ СССР, Венгрии, Чехословакии, на-
чал возводить возле Мукачева (село Пистрялово в Закарпатье) 
мощный и опасный для здоровья людей объект — радиолокаци-
онную станцию, вследствие чего вконец обострилась обстановка 
в области и в этом регионе. Жемчужины нашей природы, курорт-
но-оздоровительные зоны — такие, как Ивано-Франковщина, За-
карпатье, Буковина, Одесская область, Крым, Приазовье — пре-
вращены в химично-промышленные клоаки. Горький парадокс — 
кузницы здоровья мы превратили в настоящие кузницы. Теперь 
мы отдыхаем в местах работы, а работаем в местах отдыха. 

Экологическое несчастье Украины увенчано атомным терно-
вым краем Чернобыля — этой глобальной технологической и эко-
логической катастрофы, что принесла народам Украины, Бело-
руссии и России бесчисленные страдания, поставила вопрос 
о будущих соматических и генетических последствиях, что вырас-
тут на цезиево-стронциевой почве аварии. Стон тревоги населе-
ния таких населенных пунктов, как Народичи, Полесское, Луги-
ны, Коростень и другие — это является концентрированным 
воплощением чернобыльских несчастий. Можно было бы нескон-
чаемо продолжать список наших экологических бед, но, думаю, 
сегодня намного важнее будет, если мы сосредоточимся на поис-
ках конкретных путей выхода из тяжелого положения. И речь 
идет не о громких лозунгах неформалов, как некоторые здесь 
твердят, а о кардинальных политических, государственных ре-
шениях. С чего начать? Что делать? Как нам действовать 
дальше? 

Думаю, что начинать надо с решения морального порядка — 
из каянья и очищения. Думаю, что высшая государственная за-
конодательная и контрольная власть УССР перед тем, как 
закончить срок своей деятельности, должна была бы повиниться 
перед своим народом, попросить у него прощение за то, что с та-
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ким опозданием — по крайней мере на четыре года — проник-
лась, наконец, экологической тревогой за судьбу Украины, начала 
сегодня обсуждение этого вопроса. 

Предлагаю высказать сегодня недоверие теперешнему Прави-
тельству Украины и принять его отставку вплоть до проведения 
выборов нового Верховного Совета Украинской ССР и сформиро-
вания нового Правительства. Причина отставки — несоблюдение 
Правительством Украины принципов экологического суверените-
та республики, неумение и нежелание бороться с имперским 
засилием центральных министерств и ведомств, с хищнической 
политикой разорения окружающей среды Украины, которая при-
вела к резкому ухудшению состояния здоровья населения рес-
публики, поставила под угрозу здоровье будущих поколений. 
И я предлагаю сегодня проголосовать нам вотум недоверия 
Правительству. 

Думаю, что уже сегодня целесообразно было бы принять если 
не закон, то по крайней мере декларацию о суверенитете Украи-
ны во всех его проявлениях — международно-правовом, экономи-
ческом, политическом, экологическом, финансовом и других. Не 
решив проблему суверенного контроля со стороны Украинской 
республики над промышленными объектами, нельзя и думать 
о каком-либо улучшении экологической ситуации. 

Верховный Совет Украины должен, по моему мнению, опреде-
лить сегодня зоны экологической беды, огласить их список 
и разработать конкретные безотлагательные меры в этих зонах. 
В составе новоизбранного Верховного Совета УССР надо создать 
комитет по вопросам экологии и рационального использования 
природных ресурсов с широкими полномочиями и поручить ему 
разработать немедленно пакет законопроектов относительно мер 
улучшения экологической ситуации в республике, включая суро-
вые экономические санкции против тех, кто загрязняет окружаю-
щую среду. Очень важным должен быть закон об экологических 
референдумах на Укранне и об атомной энергетике и ядерной 
безопасности. 

Что касается власти исполнительной, то Госкомприроду 
УССР — этот малоавторитетный, недостаточно оснащенный и не-
действенный сегодня орган государственной власти — надо, на 
мой взгляд, преобразовать на Министерство охраны окружающей 
среды и безопасности атомных электростанций, наподобие анало-
гичного министерства, которое имеется в Федеративной Респуб-
лике Германии, и подчинить этому новому министерству органы 
Госкомгидромета и других контрольных организаций для осуще-
ствления эффективного мониторинга по экологической ситуации 
на Украине. Руководителем этого министерства назначить одного 
из заместителей Председателя Совета Министров УССР, что 
подняло бы авторитет этого органа. Я полностью согласен с пред-
ложением депутата Меркулова о создании при Президенте Укра-
ины принципиально нового образования — Национального сове-
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та экологической безопасности. Об этом он уже говорил, я не 
буду повторяться. Это принципиально очень важный орган. 

Кроме законодательного и исполнительного органов, предла-
гаю также создать при Президенте Украины принципиально 
новое образование — Национальный совет экологической безопас-
ности, в состав которого включить на паритетных началах как 
ученых, медиков, общественных деятелей, так и представителей 
промышленности — тех, кто загрязняет окружающую среду — 
для разработки совместных рекомендаций и решений. 

Крайне необходимым для Украины является немедленное 
создание независимо от правительственных и ведомственных 
факторов международного Института экологических проблем 
Украины. Думаю, что создание такого Института на паритетных 
началах было бы под силу Академии наук Украины, экологиче-
ской ассоциации «Зелений CBIT», Народному руху Украины за 
перестройку, Украинскому фонду культуры и другим неправи-
тельственным организациям. И думаю, что удобным помещением 
для этого института могло бы стать роскошное строение Киев-
ского обкома партии и облисполкома на площади Леси Украин-
ки, а они могли бы помириться и объединиться с Киевским гор-
комом партии. 

Уважаемые члены Верховного Совета Украины! 
Учитывая обеспокоенность широкой общественности Украи-

ны, наростающую социально-политическую напряженность, свя-
занную с аварией на ЧАЭС, мнение многих ответственных 
специалистов республики, высказанное ими 12 февраля этого 
года во время проведения «круглого стола», а также принятую 
группой свыше сорока народных депутатов СССР от Украины 
резолюцию «Об аварии на Чернобыльской АЭС», позвольте мне 
от имени Украинского республиканского комитета защиты мира 
м его председателя Олеся Терентьевича Гончара и Украинской 
экологической ассоциации «Зелений свгг» обратиться к Верхов-
ному Совету УССР с такими предложениями: 

Первое. Принять обращение к Правительству Союза ССР 
с требованием создать общегосударственную продолжительную 
программу ликвидации последствий аварии на Чернобыльской 
АЭС с централизованным обеспечением материальными и финан-
совыми ресурсами. Расплачиваться за катастрофу должны винов-
ные -— атомные ведомства, а не народ Украины. 

Второе. Относительно вывода из эксплуатации Чернобыль-
ской атомной электростанции. Выполняя волю наших избирате-
лей, активистов «зеленых» организаций, миллионов граждан 
Украины, решить вопрос о выводе из эксплуатации ЧАЭС. Вы-
вести из эксплуатации первый энергоблок первого поколения 
ядерноопасных реакторов Р Б М К в течение 1990—1991 годов. На-
до разработать стратегию полного вывода из эксплуатации ЧАЭС 
не позднее 1995 года. Вполне понятно, что речь идет не о попу-
лярных и популистских лозунгах, а о взвешенных и технически 
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обоснованных шагах с учетом всех энергетических, технических 
и социальных реалиях. 

Третье. Требуем создать специальную парламентскую комис-
сию для полного и объективного расследования всего комплекса 
событий, связанных с аварией на Чернобыльской АЭС, а также 
действий должностных лиц по преступному утаиванию информа-
ции от народов Украины, Белоруссии, России, всего мирового 
содружества. Речь идет, товарищи, о выяснении действий центра, 
включая решение Политбюро Ц К КПСС и лично товарищей 
М. С. Горбачева, Н. И. Рыжкова, Е. К- Лигачева и других, а так-
же действий высшего партийно-государственного руководства 
Украины — товарищей В. В. Щербицкого, А. П. Ляшко, 
В. С. Шевченко и других в условиях аварии, особенно в связи 
с дезинформацией относительно последствий аварии и проведе-
ния первомайской демонстрации в Киеве и других городах, по-
раженных радиацией. Надо внимательно присмотреться к роли 
бывшего заместителя Председателя Совета Министров СССР, 
кстати, нашего «земляка» — Б. Е. Щербины, Председателя Гос-
комгидромета Ю. А. ИЗраэля и вице-президента Академии меди-
цинских наук Л. А. Ильина. Есть основания думать, что это по 
их рекомендациям была сорвана эвакуация детей Киева в первые 
дни мая. 35-берная концепция Ильина и его приспешников, среди 
которых нашлись, к сожалению, и украинские медики, должна 
быть признана не научно обоснованной, а социально преступной. 

У меня в руках документ, подписанный директором Институ-
та биохимии Академии наук Украины С. В. Комисаренко, свиде-
тельствующий о пагубном влиянии так званных «малых доз» 
радиации на иммунную систему киевлян и тех, кто работал 
в Чернобыле. Из этого документа видно, что академик Иль-
ин Л. А. не только не содействовал установлению реальной об-
становки, но и всячески препятствовал проведению объективных 
научных исследований. Думаю, что Верховный Совет не должен 
сегодня промолчать, тем более, что академик Ильин, видите, 
очень занят ответственной работой и не осмелился предстать 
перед глазами высшего государственного органа огромной рес-
публики Советского Союза. 

Следует дать надлежащую оценку тем, кто опорочил честь 
медика, кто стал пропагандистской марионеткой в недостойной 
политической игре. На многочисленных митингах и собраниях 
выдвигаются серьезные обвинения против бывшего Министра 
здравоохранения УССР, а теперешнего — директора Всесоюзного 
центра радиационной медицины, члена-корреспондента Акаде-
мии медицинских наук — Романенко А. Е., его коллег — Касья-
ненко, Лихтарева, Бебешко, Шандали и других. Этого требует 
от нас не жажда мести, а необходимость предупреждения всем 
будущим приспособленцам в белых халатах. 

Всесоюзный центр радиационной медицины,— в этом я абсо-
лютно поддерживаю выступление Министра здравоохранения 
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Спиженко,— надо вывести из-под контроля Академии медицин-
ских наук, то есть из-под контроля академика Ильина, засекре-
ченного Третьего управления Минздрава СССР, передать его 
Минздраву УССР и широко открыть двери этого центра. Я ду-
маю, что сегодня нам надо конкретно принять это решение. 

Четвертое. Определить и обнародовать действительные мас-
штабы аварии на ЧАЭС и данные о ее возможных последствиях. 

Пятое. Разработать как можно скорее концепцию действий 
относительно 800 временных могильников, хранилища радиоак-
тивных отходов ЧАЭС, объекта «Укрытие», провести ее обще-
ственное обсуждение и обеспечить реализацию. 

Шестое. Создать на Украине национальную комиссию радиа-
ционной защиты, дав ей исключительное право устанавливать 
нормативы радиационной безопасности, а также (здесь Министр 
Спиженко говорил об этом) национальную комиссию оценки 
ядохимикатов и других факторов влияния вредных веществ. 

Седьмое. Обратиться к международной научной и медицин-
ской общественности, к правительственным и неправительствен-
ным организациям мира с призывом объединить усилия и при-
нять участие в общей ликвидации последствий аварии на ЧАЭС. 
Создать на базе 30-километровой зоны международный научный 
центр по изучению и ликвидации последствий аварии, подчинив 
его Академии наук и Правительству УССР. Высказываем с этой 
высокой трибуны благодарность общественным организациям 
США, Канады, Франции, Израиля, Швейцарии, других стран за 
то, что они предложили нам помощь и начали уже помогать 
в реализации программы «Дети Чернобыля». 

Восьмое. Организовать массовый выпуск индивидуальных 
дозиметров промышленными предприятиями республики, орга-
низовать обеспечение пострадавших районов, в том числе Киева, 
чистыми продуктами, внедрить правительственные программы 
витаминизации населения. Установить статус жертв аварии 
и участников ликвидации ее последствий, дать им соответствую-
щую компенсацию и медицинское обеспечение. 

Девятое. Принять решение о немедленном прекращении 
строительства новых блоков атомных электростанций на терри-
тории Украины. 

Уважаемые товарищи! 
Сегодня мы с вами — левые и правые, реформисты и консер-

ваторы, молодые и старые, люди разных национальностей, веро-
исповедания, разных политических взглядов — все без исключе-
ния живем в условиях экологического рабства, все больше воз-
растающей угрозы биологическим и моральным основам суще-
ствования нашего народа. История не простит нам равнодушия, 
бездействия, нашего раздора, вызванного личными и политиче-
скими амбициями. Не забывая о глобальных проблемах планеты, 
об опасности озоновой дыры и парникового эффекта, найдем на 
той иконе, что зовется Землей, место для Украины, для скорбно-
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го лика нашей Матери-Земли. Пусть везде звучит наша общая 
молитва о выживании народа, первая экологическая молитва 
в мире. Господи, спаси Украину! ( А п л о д и с м е н т ы ) . 

Председательствующий. Слово предоставляется депутату 
Лаврухину — председателю исполнительного комитета Киевско-
го городского Совета народных депутатов. 

Лаврухин Н. В. ( Ш е в ч е н к о в с к и й и з б и р а т е л ь н ы й 
о к р у г , г. К и е в ) . Уважаемые товарищи депутаты! Материа-
лы, представленные на сессии, свидетельствуют об очень слож-
ной, критической экологической обстановке в республике. Очень 
сложная она и в городе Киеве по большинству параметров. Из-
вестно, что и Десна, и Днепр, и подземные воды являются основ-
ными источниками водоснабжения Киева, да и большей части 
Украины. Мне уже приходилось говорить с этой трибуны о рез-
ком ухудшении состояния воды в Десне, бассейн которой рас-
положен в 6 областях Российской Федерации и Украины. Я не 
говорю уже о Днепре. Существует реальная угроза загрязнения 
и подземных источников. Поэтому в принимаемых сегодня ре-
шениях сессии должны быть намечены исчерпывающие меры, 
которые могли бы коренным образом исправить создавшееся 
положение, определены ответственные за исполнение. В Киеве 
ежегодно выбрасывается в атмосферу до 300 тыс. тонн вредных 
веществ. Причем из них 240 тыс. тонн, или более 70 процентов,— 
это продукты внутреннего сгорания автомобильных двигателей. 
Мы надеемся, что наконец, в текущем году правительством рес-
публики будет обеспечена поставка экологически чистого горю-
чего, что, естественно, снизит уровень загрязнения окружающей 
среды. В городах республики частичная замена городского ав-
тотранспорта электротранспортом могла бы улучшить состояние 
атмосферы, но развитие электротранспорта сдерживается. Толь-
ко в столице сегодня более 600 троллейбусов, т. е. четверть пар-
ка, пришли в негодность, а поставки новых, в том числе импорт-
ных, крайне ограничены. Непонятно, почему в стране не нала-
жено производство современных троллейбусов? Правительство 
республики должно со всей остротой поставить данный вопрос 
перед союзным правительством. 

Еще весьма остро обстоит дело с выбросами литейных и хи-
мических производств, а также с продуктами сгорания котель-
ных, ТЭЦ и других источников, от которых тоже немало беды. 
По литейному и химическому производству мы добились на ря-
де предприятий изменений в технологии, а также выноса 
отдельных производств за пределы города, хотя ведомства не 
очень-то спешат с решением этих вопросов. 

Нас не устраивает и то, что в городе и в республике пока нет 
эффективной системы контроля за состоянием атмосферы. Служ-
ба наблюдения, которая имеется в Госкомгидромете, выполняет 
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сферах природопользования. Одним словом, мы за конструктив-
ную, по-настоящему полезную, реальную работу, а не за митин-
говое славословие. ( А п л о д и с м е н т ы ) . 

Председатель. Слово предоставляется товарищу Преобра-
женской — председателю контрольного совета секции «Пробле-
мы моральности и экологии» в рамках Глобального форума по 
охране окружающей среды и развитию в целях выживания. 

Преображенская Н. Ю. Уважаемые депутаты! Я обращаюсь 
к людям в этом зале, имеющим и ум и сердце. Тот экологиче-
ский кризис, который мы сейчас так остро ощущаем, является 
прямым следствием морального кризиса. С одной стороны, вы-
дающиеся достижения человеческого разума, а с другой — ди-
карское потребление этих достижений. 

Почему в этом зале не звучат слова о духовных ценностях? 
Кто ответит перед будущим за то, что теряем мы человеческое 
достоинство? Мы все время чего-то боимся. Нас пугали атомным 
оружием, химической войной, биологической войной со стороны 
других держав, но мы сумели их всех опередить. Мы их сами 
внедрили. И чернобыльский атом, и ядовитые химикаты. 

Что же мы делаем? Или, может, парламент Украины не по-
нимает, что начался моральный геноцид? Уже идет физический 
геноцид — умирают люди молодые, прошедшие ад Чернобыля, 
малые дети на глазах превращаются в желтые стебельки. Гено-
цид Днепра, геноцид земли, геноцид Правды. Я хочу спросить — 
за кем же будущее Украины? Где те люди, которые по совести 
и по закону будут руководить народом? Д а ж е сегодня, на ко-
миссии по подготовке проекта решения звучали слова: «Про-
сить, просить, просить Минатомэнерго». Почему товарищ Спи-
женко, министр, которому досталось очень тяжелое наследство, 
тоже должен просить? Кто же хозяин на Украине? Есть ли он? 
Народ? От него тоже все скрывают. 

Я обращаюсь к уважаемому первому секретарю Ц К Компар-
тии Украины товарищу Ивашко. Если в Конституции записано, 
что партия является руководящей, прошу, надо вмешаться в это 
дело и выяснить: кто продает Украину Минатомэнерго? Какой 
там шабаш творится, в Чернобыле? Почему 5 тыс. молодых лю-
дей не сознают, что они работают за «гробовые» деньги? 

Это непосредственная поддержка 35-бэрной позорной кон-
цепции Ильина директором станции товарищем Уманцем. Толь-
ко вчера депутат Кириллова созналась, что что-то депутаты зна-
ли, но только после выступления депутата Будько она осозна-
ла , какой ужас, какое преступление имеет место со стороны 
Ильина. 

Я принимала участие в работе секции «Проблемы мораль-
ности и экологии» в рамках Глобального форума. Внесла в ре-
золюцию предложение, которое было поддержано, принято пред-
ставителями всех регионов Союза. Оно звучит так: «В связи 
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с экологическим кризисом в стране секция «Проблемы мораль-
ности и экологии» требует немедленного отстранения от своих 
постов министра здравоохранения СССР Чазова и академика 
Ильина для улучшения морального и физического здоровья на-
селения нашей страны». Вообще я считаю, что это должна была 
сделать сессия Верховного Совета именно Украины, которую 
нужно было бы проводить три с половиной года назад, ибо веры 
ныне в этот парламент у народа нет. 

Есть пословица «Деньги потерял!—ничего не потерял, здо-
ровье потерял — многое потерял, веру потерял — все потерял». 
Но самое страшное то, что веру теряют молодые люди, а в ре-
зультате этого — распущенность, пьянство, наркомания, убий-
ства. Что могут думать молодые люди, если даже на два запро-
са народных депутатов СССР не поступил! ответ от союзного 
Правительства? Я предлагаю, чтобы от имени этой сессии депу-
таты послали телеграмму Николаю Ивановичу Рыжкову. Мо-
жет быть, ответит? 

Хочу обратить еще внимание присутствующих на то, что 
все же есть сила протиь аморальности. Это сила Слова Правды 
с большой буквы. Нас разбудили после Чернобыля не врачи из 
Министерства здравоохранения, не чиновники из гражданской 
обороны, не Правительство республики. Мы услышали правду 
из уст врача и писателя Юрия Щербака. Он первый написал 
о срочном вывозе официальных детей из Киева. А в Народичах, 
в Полесском, Овруче, Коростене, где почти у ста процентов де-
дей катаракта, дети до сих пор еще живут на зараженной ра-
диоактивной территории. 

Мы знаем, что нам говорят правду наши писатели Дмитрий 
Павлычко, Иван Драч, Владимир Яворивский, Сергей Плачин-
да, ученый-радиобоиолог Дмитрий Гродзинский, физик Влади-
мир Тихий — грамотный честный физик, который прошел через 
все загрязненные районы; Валерий Хмельницкий из Одесщины, 
который был ликвидатором чернобыльских последствий, а сейчас 
не пропускает радиационных фосфорных удобрений, которые 
привозят из Марокко. Это женщина Евгения Деркач, беспокоя-
щаяся о состоянии здоровья детей из Закарпатья. 

И сейчас спрашивают, будет ли будущий парламент демокра-
тичнее? Не знаю. Веры мало. Между народом и регистрацией 
кандидатов стоял железный аппарат окружных комиссий, соз-
данный по старым традициям таким же аппаратом. И поэтому 
я считаю, что проблема экологии сегодня не может стоять в сто-
роне от такого слова, как слово «выборы». 

Только когда у нас будет честно избранный парламент, толь-
ко тогда у нас будет чистая во всем атмосфера, и вода, и про-
дукты. Не может такого быть, чтобы мы допустили, чтобы была 
погублена вера в совесть, вера в Правду, вера в людей, вера 
в жизнь на Украине. ( А п л о д и с м е н т ы ) . 
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Председатель. Слово предоставляется депутату Загоруль-
ко — председателю исполнительного комитета Ровенского об-
ластного Совета народных депутатов. 

Загорулько И. И. ( Р о к и т н о в с к и й и з б и р а т е л ь н ы й 
о к р у г , Р о в е н с к а я о б л а с т ь ) . Уважаемые депутаты! 
Я был в составе подготовительной комиссии этой сессии и не 
в состоянии воздержаться от своего вывода, что экологическое 
окружение на Украине находится именно на той грани кри-
зиса, к которому привели все поколения Правительства рес-
публики. 

Главными виновниками в этом являются Госплан и Госстрой 
Союза ССР, союзные министры, Агропром, руководители отрас-
левых институтов, которые кое-что бросали на развитие соци-
альной инфраструктуры региона, много говорили о рациональ-
ном размещении производительных сил, прогрессивных техно-
логиях и охране природы, но мало что осуществили на практи-
ке. Примеров относительно этого у нас немало. О них все более 
остро и беспокойнее говорят не только на Ровенщине. 

Самый острый вопрос — это развитие атомной энергетики. 
Всю Украину заполонили стройки этих станций, чего не скажешь 
о других европейских республиках. Бывший президент Академии 
наук Союза ССР Александров А. П. называл АЭС «экологически 
надежными». Наши ученые не противостояли его авторитету. 

Сейчас люди, напуганные чернобыльской аварией, шесть се-
верных районов нашей области, в том числе 258 населенных 
пунктов, подверглись радиационному загрязнению. Мы не мо-
жем с уверенностью ответить жителям этих регионов, почему 
бывший Министр здравоохранения УССР тов. Романенко, служ-
бы гражданской обороны и Гидромета поверхностно подходили 
к информированию населения. Кто ответит за 4 года недомол-
вок? 

Сегодня у 10 проц. населения уровень накопленного цезия — 
выше нормы, под загрязнение попало почти 50 проц. территории 
области, 32 проц. полей, пастбищ, лугов, около 80 проц. лесов. 
Большие дозы радиационного загрязнения обнаруживаются 
в продуктах животноводства индивидуального сектора. Среди 
жителей увеличивается количество желудочных заболеваний, 
у детей и беременных женщин участились случаи анемии. Что-
бы дать населению чистые корма для животных, надо вывести 
из севосмен 12,3 тыс. гектаров пашни, изъять из колхозного кли-
на 43,2 тыс. гектаров сельхозугодий. Эти вопросы давно уже по-
ставлены перед Правительством, но решение их затягивается. 
Н а м же их не решить, и откладывать некуда. Может, теперь они 
будут решены? 

В связи с близким расположением Ровенской и Хмельниц-
кой атомных электростанций на Ровенщине сложилась чрезвы-
чайно напряженная обстановка. Жители пораженных террнто-
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pnii обозлились, молодые семьи и квалифицированная молодежь 
выезжают за пределы области и республики. Моральное состоя-
ние населения ухудшилось, люди не желают строиться, иметь 
собственный скот, птицу, повсеместно сокращают свои хозяй-
ства. У ровенчан и наших соседей мысль одна — немедленно 
прекратить дальнейшее развитие и строительство АЭС. Если 
у кого-то есть сомнение, давайте проведем референдум. Хорошо 
выступил тут министр Коновалов, но совсем умолчал об ответ-
ственности. 

Анализируя бюджет и те меры, которые предусмотрены на 
1990 год и последующие годы, пришел к убеждению, что ре-
шаться сложные проблемы будут очень медленно. Однако хо-
тел бы еще раз напомнить Правительству республики, соответ-
ствующим министерствам и ведомствам, что в моем избиратель-
ном округе — Рокитновском и Сарненском районах — очень 
острыми являются вопросы о чистых продуктах питания, рас-
ширении и строительстве объектов здравоохранения, водопро-
вода, канализации и газификации. Особенно настойчиво ставя-
тся эти вопросы в поселках городского типа Клесове, Томашго-
роде и Рокитном. Возможностями самой области, финансами 
слабых колхозов и совхозов и их мелких предприятий эти труд-
ности не преодолеть. Совет Министров УССР должен решить 
эти вопросы. Поспешно принятое постановление № 315 только 
возмущает людей, и его следует немедленно подправить. 

Скажу прямо — тут должна быть ощутимая помощь и со-
юзного Правительства. Верховный Совет Союза С С Р обязан 
утвердить целевые средства на реализацию мер, связанных 
с ликвидацией чернобыльской аварии, а народные депутаты 
Союза ССР обязаны отстоять позицию Украины. 

Я хотел бы коснуться еще и такого вопроса. Полесские рай-
оны, которые имеют радиацию, переживают ныне крайне слож-
ный период. Я поддерживаю мысли прежних ораторов: с завис-
тью следят жители наших сел за преобразованиями в прилежа-
щих районах Белоруссии. 

Для справки скажу, например, что в прошлом году в Сто-
линском районе БССР в плане строительства было 110 кило-
метров асфальтированных дорог, а в нашем соседнем Дубро-
вицком районе — только 11 километров. Такое же непривлека-
тельное положение и везде. И это тогда, когда карьеры и кам-
недробильные заводы, которые есть на территории Рокитнов-
ского и Сарненского районов, вырабатывают около 15 млн. ку-
бометров гранитного щебня и изделий. Они поставляют его не 
только областям нашей республики, но и белорусам, литовцам, 
железнодорожникам, военным и другим ведомствам. Однако 
собственники карьеров и камнедробильных заводов почти ни-
чего не делают для коренного улучшения жизни людей. 

Справедливо избиратели меня спрашивают: когда наступит 
возрождение этого края? И вообще, будет ли тут преодолена 
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хоза, Госкомприроды, Академии наук УССР и других ми-
нистерств и ведомств. 

Товарищи! Без преувеличения скажу, что каждая встреча 
с людьми, в том числе и предвыборные, начинается и заканчи-
вается экологическими проблемами. Люди выражают глубокую 
тревогу и требуют принятия радикальных мер. Несомненно, се-
годняшняя сессия активизирует практическую деятельность Со-
ветов, природоохранительных и хозяйственных органов, сосредо-
точит усилия на решении всего комплекса задач по охране окру-
жающей среды. ( А п л о д и с м е н т ы ) . 

Председатель. Заключительное слово по первому вопросу 
предоставляется депутату Масолу. 

Заключительное слово 
Председателя Совета Министров 

Украинской ССР 
депутата Масола В. А. 

Уважаемые товарищи депутаты! В ходе обсуждения доклада 
Правительства все выступающие были едины в оценке чрезвы-
чайной важности вопроса, который вынесен на последнее засе-
дание Верховного Совета Украинской С С Р одиннадцатого со-
зыва. В содокладе постоянной Комиссии по охране природы и 
рациональному использованию природных ресурсов, в выступ-
лениях делегатов выражена глубокая обеспокоенность состоя-
нием окружающей среды, большая человеческая боль и пережи-
вание за родную природу, надежды и требования относительно 
наиболее быстрого улучшения ситуации. 

Во многих выступлениях прозвучала обоснованная, иногда 
резкая критика в адрес ряда министерств и ведомств, Правитель-
ства республики, отдельных руководителей. Справедливо ука-
зывалось на необходимость принятия самых решительных и не-
медленных мер по исправлению положения. Кроме тех вопросов 
и проблем, которые поднимались выступающими с трибуны, ко 
мне поступили от депутатов очень много вопросов, писем и лич-
ных обращений. Все постановленные в них вопросы заслужи-
вают внимания или оказания надлежащей помощи. Но сейчас 
у меня, пожалуй, нет ни времени, ни физической возможности 
ответить конкретно на каждый из них. 

Кроме того, некоторые вопросы требуют тщательного анали-
за и изучения реальных путей их реализации. Полагаю, не будет 
возражений, если Правительство пришлет исчерпывающие от-
веты на все вопросы, которые были поставлены депутатами, 
после их дополнительного изучения. Внесенные депутатами за-
мечания и предложения будут детально изучены и по ним пра-
вительство даст соответствующие поручения для их исполнения 
или использования в практической деятельности при подготовке 
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долгосрочной государственной программы Украинской ССР по 
охране окружающей среды и рациональному использованию 
природных ресурсов, которая будет внесена Правительством на 
рассмотрение Верховного Совета республики. 

В то же время по отдельным принципиальным положениям 
и проблемам хотел бы выразить свое понимание именно теперь. 
Как вывод нашего обсуждения и нашей дискуссии можно кон-
статировать, что Верховный Совет Украинской ССР поддержи-
вает намерения и позицию Правительства относительно пере-
смотра нашей экономической стратегии и дальнейшей экологи-
зации народного хозяйства. Вопросы улучшения состояния 
окружающей среды, сохранения здоровья людей должны быть 
приоритетными в деятельности всех органов республики. Перед 
Госпланом, министерствами и ведомствами УССР поставлены 
задачи, чтобы проекты планов на тринадцатую пятилетку раз-
рабатывались с учетом всех задач, которые предусмотрены про-
ектами наших программ по охране окружающей среды и лик-
видации последствий чернобыльской аварии. Для их реализации 
следует предусмотреть необходимые финансовые и материаль-
но-технические ресурсы. 

Правительство поддерживает позицию депутатов, которые 
вносили предложения о создании нового экономического меха-
низма природопользования и коренного улучшения нашего при-
родоохранительного законодательства. В своем докладе я уже 
выразил точку зрения Правительства по этому вопросу. Добав-
лю только, что одни административные меры, многочисленные 
штрафы и выговоры, какими бы суровыми они не были, не да-
дут надлежащего экологического эффекта. Поэтому Совет Ми-
нистров УССР свою законодательную деятельность должен на-
правлять на разработку таких законов и нормативных актов, 
которые бы стимулировали строгое соблюдение экологических 
требований, поощряли бы предприятия к использованию эколо-
гически чистых технологий и оборудования. 

Почти все депутаты ставили Правительству требования отно-
сительно ускорения решения тех или иных вопросов, перенесе-
ния и приближения сроков реконструкции или строительства 
природоохранительных объектов. Желания эти и хлопоты по-
нятны. Однако, товарищи, тут надо быть реалистами, стоять, 
как говорят, на земле. Давайте будем считаться с тем, что при 
всем нашем желании просто невозможно немедленно, за год 
или пятилетку сделать или исправить все то, чем пренебрегали 
десятилетиями. Наши природоохранительные планы требуют 
больших материальных, финансовых и трудовых ресурсов, до-
статочных мощностей строительного комплекса. Особенно акту-
ально встает этот вопрос в условиях перехода республики на 
принципы экономической самостоятельности и самоуправления. 
Декларативный экономический суверенитет тут нам не помо-
жет, потому что все необходимые для этого ресурсы мы должны 
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будем заработать и найти у себя. Но вопрос, наконец, не только 
в финансах, хотя нужные объемы их, как я говорил, очень зна-
чительны. Главная сложность в том, что на сегодня не отвечает 
современным экологическим нормам большинство промышлен-
ных предприятий республики и особенно те, которые введены 
в действие в 30-е или 50-е годы. 

Вторая сложность — это невозможность в более-менее крат-
кие сроки реконструировать и технически перевооружить все 
эти предприятия или построить очистительные сооружения, где 
они нужны. Да и разве же можно сделать это быстро, когда, 
я хотел бы на этом заострить вопрос, когда строительные орга-
низации, ссылаясь на положение о государственном предприя-
тии и свою самостоятельность, не включают сооружение приро-
доохранительных объектов в свои планы. По этому поводу в Со-
вет Министров поступает много писем. 

Я обращаюсь к присутствующим тут руководителям союзных 
министерств и ведомств, председателей облисполкомов, руково-
дителей предприятий и организаций с просьбой включить эти 
объекты для строительства и своевременно ввести их в дей-
ствие. 

Значительная часть вопросов, которые поднимались, касает-
ся чернобыльской трагедии. Мы разделяем выраженные тут де-
путатами заботу и беспокойство и со своей стороны будем делать 
все возможное, чтобы улучшить жизнь и здоровье тех людей, 
которые стали невинными жертвами невиданной катастрофы. 
Правительство добивалось и будет добиваться разработки об-
щегосударственной программы по этой проблеме, более актив-
ного и действенного участия в ликвидации аварии центрального 
Правительства, союзных министерств и ведомств. 

Уважаемыей Виталий Федорович Коновалов,— я обращаюсь 
к присутствующему здесь Министру атомной энергетики и про-
мышленности СССР,— из Вашего выступления я ожидал отве-
та во всяком случае на три вопроса, который Вы должны бы-
ли бы дать сессии Верховного Совета Украинской ССР. 

Первое — я надеялся, что Вы сообщите, что Министерство 
после четырехлетних дискуссий забирает в свое подчинение 30-
километровую Чернобыльскую зону и будет со своими специа-
листами проводить там необходимые работы. Мы не услышали 
об этом. 

Второе — я ожидал, что Вы все же проявите заботу о лю-
дях, которые пострадали от аварии, и окажете этим районам не-
которую помощь, например, выделите хотя бы 50 миллионов 
инвалютных рублей и приобретете для них за границей линию 
по производству стерилизованного молока. Вы этого не сделали. 

И третье — мы знаем, что в республике Министерство не-
сколько сократило строительство атомных реакторов, частично 
освободило силы ваших строителей, и я надеялся, что Вы се-
годня скажете на сессии об обязательстве Министерства по-
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строить хотя бы 500 жилых домов для тех людей, которых мы 
собираемся переселять. Вы нам и этого не сказали. 

Вы же нас агитировали за дальнейшее развитие атомной 
энергетики. Я в общем также за это, но за разумный, взвешен-
ный подход при решении этого вопроса. Однако я все-таки хо-
тел, чтобы Вы еще раз подумали над этими вопросами и, воз-
можно, не сегодня, а дней через пять дали нам на них положи-
тельный ответ. 

В докладе я детально остановился на всех аспектах этой бо-
лезненной проблемы, подробнее дополнили ситуацию выступа-
ющие депутаты. Поэтому остановлюсь только на вопросе, кото-
рый касается отселения населения. Повторяю, Правительство 
сделает все возможное, чтобы из тех населенных пунктов, где 
предусмотрено полное отселение, матери с детьми до 14 лет и 
беременные женщины, а также Народичи и Полесье были пол-
ностью переселены уже в этом году. Председатели облисполко-
мов и их заместители должны провести всю необходимую орга-
низационную работу, чтобы в каждой области в ближайшее 
время иметь полные списки переселенцев, необходимое для это-
го количество жилья и его характер. 

Товарищи депутаты! Пути коренного улучшения экологиче-
ского состояния, которые мы сегодня намечаем, на мой взгляд, 
отвечают положениям Платформы Центрального Комитета 
КПСС к XXVIII съезду КПСС, в которой говорится о необхо-
димости сосредоточить усилия на усилении гарантий сохранения 
природной жизненной среды. 

То есть в центр политики партии встает человек, его эколо-
гическая безопасность, его благосостояние, что невозможно 
обеспечить без защиты самой природы. На это и будет направ-
лена дальнейшая деятельность Правительства республики. 

И тут нам никак не помогут даже самые эффективные обра-
щения к Богу. Спасти Украину, ее землю, воду и леса сможем 
только мы — люди, которые проживают на ее просторах, наш 
общий самоотверженный труд на безграничной природоохрани-
тельной ниве. 

И если мы хотим иметь меньше загрязнения от автотранс-
порта, дышать чистым воздухом, то надо закатать рукава и 
быстрее перевооружать наши нефтеперерабатывающие заводы. 
Если нам нужна чистая вода, то на каждом предприятии сле-
дует ускорить темпы сооружения водоочистительных объектов, 
а не строить их по 20 лет. И вообще, если мы хотим лучше жить, 
то должны больше и лучше работать. 

Давайте же объединим наши усилия и наши действия для 
этого благородного и весьма ответственного дела! Благодарю 
за внимание. ( А п л о д и с м е н т ы ) . 

Председатель. Объявляется перерыв до 16-ти часов. 



ОБРАЩЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА УКРАИНСКОЙ ССР 

К ГРАЖДАНАМ УКРАИНЫ 

Дорогие товарищи! 
Верховный Совет Украинской Советской Социалистической 

Республики обращается к уму и сердцу каждого из вас ответ-
ственно оценить текущий момент. 

Советская Украина, как и вся наша многонациональная стра-
на, переживает сложный этап революционных преобразований. 
Они проходят нелегко, наталкиваются на препятствия. Вышли 
наружу накапливавшиеся годами проблемы и противоречия. 
К тому же возникли новые трудности: упала дисциплина, увели-
чились дефициты, растут преступность, теневая экономика, не-
стабильность в обществе. 

Такой ситуацией пользуются разного рода авантюристы, на-
ционал-карьеристы. Пуская в ход слухи и клевету, они пытаются 
дискредитировать социалистический выбор, Советскую власть, 
подстрекают трудящихся на необдуманные поступки, несут об-
ществу хаос и раздор. 

Все это вызывает у трудящихся республики возмущение и за-
конную тревогу. 

В Президиум Верховного Совета УССР, государственные, 
партийные органы, средства массовой информации поступает 
много писем от трудовых коллективов и населения, в них выра-
жается беспокойство, что активизация деструктивных сил в рес-
публике может привести к гражданской конфронтации. 

Разделяя эту тревогу, Верховный Совет Украинской Совет-
ской Социалистической Республики обращается к рабочему клас-
су, крестьянству, интеллигенции, к каждому жителю Украины, 
независимо от возраста, национальной и социальной принадлеж-
ности, в переломное время перестройки проявить гражданскую 
зрелость, не дать себя обмануть громкими лозунгами, не поддать-
ся на провокации. 

Мы призываем вас давать решительный отпор экстремизму, 
национализму, сепаратизму, шовинизму, укреплять единство лю-
дей всех национальностей. 

Каждый, кому действительно не безразлична судьба украин-
ского народа, должен глубоко осознать, что не обособление, а ре-
альный суверенитет и экономическая независимость республики 
в составе обновленной советской федерации обеспечат перелом 
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в социально-экономическом развитии Украины, нормальную че-
ловеческую жизнь. 

Наш завтрашний день будет зависеть от того, как мы сумеем 
навести порядок в нашем общем доме. Сделать ж е это можно 
только на основе социалистического обновления, консолидации, 
дисциплины, взвешенных действий. 

Со своей стороны Верховный Совет Украинской ССР прини-
мает меры по стабилизации обстановки в республике, совершен-
ствованию законодательства, призванного регулировать обще-
ственные отношения применительно к задачам перестройки, обес-
печению конституционных свобод и прав граждан. 

В целях снятия напряженности в обществе Верховный Совет 
республики настойчиво требует от Правительства республики 
обеспечить безусловное выполнение планов производства про-
дуктов питания и товаров народного потребления и уже в этом 
году улучшить снабжение ими населения, оперативно решить 
наиболее острые экологические проблемы, в ближайшее время 
представить на рассмотрение Верховного Совета концепцию пе-
рехода республики на экономическую самостоятельность. 

Верховный Совет считает, что местные Советы народных де-
путатов, исполняя свои конституционные полномочия, повысят 
требования к правоохранительным органам, обеспечат в каждом 
населенном пункте строгое соблюдение советских законов, неот-
вратимость наказания за преступления и нарушения правопоряд-
ка, решительно встанут на защиту безопасности граждан, как 
это должно быть в правовом государстве, 

Мы, депутаты Верховного Совета Украинской ССР, обраща-
емся к Верховному Совету С С С Р с требованием ускорить при-
нятие решений по вопросам обновления советской федерации, 
наполнения суверенитета союзных республик подлинным содер-
жанием, урегулирования межнациональных отношений. 

Мы надеемся, что высший орган государственной власти стра-
ны использует весь свой авторитет и полномочия для стабилиза-
ции положения в обществе, наведения порядка в стране, примет 
все меры для защиты жизни, чести и достоинства каждого совет-
ского человека. 

Дорогие товарищи! Четвертого марта вы изберете новый со-
став органов государственной власти республики. Мы верим в то, 
что вы взвешенно и серьезно сделаете свой личный выбор и в Со-
веты всех звеньев изберете людей честных, компетентных, трудо-
любивых, преданных интересам народа, открытых в своих по-
мыслах и действиях. Тем самым вы поставите надежный заслон 
деструктивным силам. 

Мобилизуем наши знания и волю на создание гуманного де-
мократического общества, обеспечение социально-экономическо-
го развития родной Украины. 

В Е Р Х О В Н Ы Й СОВЕТ 
У К Р А И Н С К О Й С С Р 



ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА УКРАИНСКОЙ ССР 

ОБ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ОБСТАНОВКЕ 
В РЕСПУБЛИКЕ И МЕРАХ ПО ЕЕ 

КОРЕННОМУ УЛУЧШЕНИЮ 

Верховный Совет Украинской ССР, заслушав и обсудив до-
клад Правительства УССР и содоклад постоянных комиссий по 
этому вопросу, отмечает, что в последнее время в республике 
изменилось отношение к охране окружающей среды и природо-
пользованию. За четыре года текущей пятилетки возросли объ-
емы государственных капитальных вложений на природоохран-
ное строительство, уменьшены на 1,7 млн. тонн (14,2 проц.) про-
мышленные выбросы вредных веществ в атмосферный воздух, 
рекультивировано свыше 93 тыс. гектаров земель. Начато внед-
рение почвозащитной системы земледелия с контурно-мелиора-
тивной организацией территории, увеличился природно-заповед-
ный фонд Украинской ССР. Изменены подходы к размещению 
новых производств. Осуществляются меры, предусмотренные 
Комплексной программой профилактики заболеваний и форми-
рования здорового образа жизни населения Украинской ССР на 
период до 2000 года. 

Однако экологическая обстановка в республике остается 
сложной. На грани экологического кризиса находятся Придне-
провье, Приднестровье, Донбасс, Кривбасс, Северный Крым, по-
бережья и акватории Черного и Азовского морей. 

Глубокую обеспокоенность вызывает состояние земельного 
фонда. Растут масштабы эрозии почв, охватившей почти треть 
всех пахотных земель, снижается их плодородие и качество, про-
должается загрязнение химическими веществами и техногенны-
ми отходами. Увеличивается насыщенность сельскохозяйствен-
ной продукции пестицидами и нитратами. Продолжается прак-
тика необоснованного изъятия продуктивных земель для несель-
скохозяйственных нужд. Ухудшается санитарное состояние ле-
сов, обедняется флора и фауна. 
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Нерационально используются и интенсивно загрязняются вод-
ные ресурсы. В заброшенном состоянии находится большинство 
рек и водоемов. 

Острой является проблема охраны атмосферного воздуха. 
В 1989 году в атмосферу выброшено свыше 17 млн. тонн вред-
ных веществ, треть которых приходится на автомобильный тран-
спорт. В 20 городах республики загрязнение воздушного бассей-
на значительно превышает предельно допустимые концентрации. 

Неудовлетворительно используются средства, выделяемые на 
сооружение природоохранных объектов. За годы текущей пяти-
летки недоосвоено 170 млн. руб. государственных капитальных 
вложений. 

Значительно осложнила экологическую ситуацию авария на 
Чернобыльской атомной электростанции. Обстановка в районах, 
пострадавших от аварии, остается напряженной. Из-за недоста-
точной координации работ медленно решаются вопросы отселе-
ния жителей из наиболее загрязненных населенных пунктов, ор-
ганизации медицинского, социально-бытового и торгового обслу-
живания пострадавшего населения, обеспечения его чистыми 
продуктами питания. 

Недопустимым является дальнейшее оттягивание союзными 
органами решения вопросов финансирования работ по ликвида-
ции последствий аварии на Чернобыльской АЭС. Необходимые 
для этого финансовые и материальные ресурсы должны быть 
немедленно выделены целевым назначением, а право определе-
ния приоритетности выполнения работ и научных исследований 
должно принадлежать республике. 

Ухудшение экологической ситуации в значительной степени 
обусловливает отрицательные изменения в состоянии здоровья 
населения. 

Верховный Совет Украинской ССР считает, что такое поло-
жение является следствием неудовлетворительного решения Со-
ветом Министров УССР ряда важных природоохранных проблем, 
наращивания производительных сил без надлежащего учета воз-
можных экологических изменений, невыполнения предприятиями 
природоохранительного законодательства, отсутствия действен-
ных экономических рычагов, недостаточного внимания к вопро-
сам управления охраной природы. 

Одной из основных причин указанных недостатков является 
также нарушение союзными органами суверенных прав респуб-
лики по использованию природных ресурсов, размещению новых 
производств и расширению действующих мощностей. В связи 
с этим Верховный Совет Украинской ССР высказывается за не-
обходимость первоочередной разработки и принятия законов 
о политическом и экономическом суверенитете Украинской ССР 
в составе обновленной советской федерации, 

Совет Министров УССР, министерства и ведомства, исполни-
тельные комитеты местных Советов народных депутатов респуб-
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лики не всегда проявляют принципиальность и настойчивость 
при решении вопросов, связанных с нарушением экологического 
равновесия, оздоровлением окружающей среды, слабо использу-
ют для этого предоставленные им права. 

Верховный Совет Украинской Советской Социалистической 
Республики п о с т а н о в л я е т : 

1. Считать одной из главнейших задач Совета Министров 
Украинской ССР, министерств и ведомств. Советов народных де-
путатов республики осуществление комплекса мероприятий, на-
правленных на коренное улучшение охраны окружающей среды, 
сохранение здоровья людей, бережливое использование и вос-
создание природных ресурсов. 

С этой целью, в частности, обеспечить: 
разработку и реализацию экологической обоснованной кон-

цепции дальнейшего развития народного хозяйства республики 
в условиях экономической самостоятельности, предусматриваю-
щей структурные изменения, направленные на резкое ограниче-
ние развития добывающих, ресурсо- и водоемких, энергоемких 
отраслей и отдельных производств, переход на современные эко-
логически чистые, безотходные и малоотходные технологии и про-
дукцию; 

прекращение нового промышленного строительства, не связан-
ного непосредственно с удовлетворением потребностей населе-
ния, в больших городах и регионах с повышенным уровнем за-
грязнения природной среды, первоочередное осуществление в них 
реконструкции и технического перевооружения действующих 
производств с применением новейших технологических процессов; 

при разработке проектов государственных планов экономиче-
ского и социального развития Украинской ССР приоритетное 
направление капитальных вложений и материально-технических 
ресурсов на строительство природоохранных объектов. Безуслов-
ное выполнение плановых заданий по хране природы и рацио-
нальному использованию природных ресурсов; 

опережающее развитие фундаментальных и прикладных эко-
логических исследований, расширение объемов научно-исследо-
вательских и опытно-конструкторских работ по природоохранным 
проблемам и создание условий для широкого внедрения научных 
разработок в народное хозяйство; 

переход от административно-командных к экономическим ме-
тодам управления природопользованием путем введения и повы-
шения платы за использование природных ресурсов и загрязне-
ние окружающей среды, экономического стимулирования эколо-
гически чистых производств, предприятий по переработке про-
мышленных и бытовых отходов; 

неотвратимость ответственности и возмещение ущерба, при-
чиненного нарушениями природоохранительного законодатель-
ства. 

2. Совету Министров Украинской ССР совместно с министер-
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ствами и ведомствами, исполкомами областных, Киевского и Се-
вастопольского городских Советов народных депутатов разрабо-
тать с учетом предложений общественности и представить Вер-
ховному Совету Украинской ССР в 1991 году проект Государ-
ственной программы охраны окружающей среды и рационально-
го использования природных ресурсов Украинской ССР на три-
надцатую пятилетку и на период до 2005 года, предусмотрев 
в ней: 

уменьшение до 1995 года объемов промышленных выбросов 
вредных веществ в атмосферный воздух до нормативных требо-
ваний в больших городах и промышленных центрах, городах-
курортах, в которых загрязнение значительно превышает пре-
дельно допустимые концентрации, решение вопросов, связанных 
с проживанием населения в границах санитарно-защитных зон 
вокруг экологически опасных предприятий и производств; 

в соответствии с принятыми Украинской ССР международ-
ными обязательствами уменьшение до 1993 года объемов выбро-
сов в атмосферный воздух соединений серы не менее чем на 
30 процентов против уровня 1980 года и ограничение выбросов 
окисей азота или их трансграничных потоков; 

ввод в строй к 1996 году канализационных очистных соору-
жений во всех городах республики, а в поселках городского типа, 
имеющих централизованные системы водоснабжения,— к 2000 
году; 

поэтапное осуществление мер по экологическому оздоровле-
нию Днепра, Десны, Днестра, Южного Буга, Северского Донца, 
Ингульца, других больших и малых рек, акваторий Черного и 
Азовского морей; полное прекращение к 2000 году сброса в водо-
емы загрязненных стоков; 

всемерную экономию свежей воды в частности за счет дове-
дения доли оборотной воды в общем объеме водоснабжения для 
промышленных нужд до 85 процентов; 

доведение в 1991 —1995 годах качества питьевой воды и про-
дуктов питания до санитарно-гигиенических нормативов; 

снижение интенсивности эрозионных процессов, ускорение 
внедрения почвозащитной системы земледелия с контурно-мели-
оративной организацией территорий хозяйств на площади 10 млн. 
гектаров пахотной земли. Создание завершенных систем защит-
ных лесонасаждений; 

применение биологических средств защиты сельскохозяйствен-
ных культур от вредителей и болезней на площади 20 млн. гек-
таров; 

строительство в областях республики, с учетом природно-
геологических условий, полигонов для переработки, обезврежи-
вания и захоронения токсических промышленных отходов; 

комплексную переработку минерально-сырьевых ресурсов 
и выпуск сопутствующей продукции в горнодобывающей, метал-
лургической и химической промышленности. 
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Исполкомам областных, Киевского городского Советов на-
родных депутатов разработать соответствующие региональные 
программы. 

3. Совету Министров Украинской ССР: 
на основе Государственной комплексной программы ликвида-

ции последствий аварии на Чернобыльской АЭС в Украинской 
ССР на тринадцатую пятилетку и на период до 2000 года пре-
дусмотреть в проекте Государственного плана экономического 
и социального развития УССР на тринадцатую пятилетку реали-
зацию заданий указанной программы, прежде всего по пересе-
лению, компактному размещению и трудоустройству в 1990— 
1991 годах жителей населенных пунктов, из которых решениями 
правительства предусмотрено полное отселение, значительному 
улучшению медицинского, торгового, культурного, коммунально-
бытового и транспортного обслуживания населения, которое 
остается проживать в зоне влияния аварии Чернобыльской АЭС, 
а также приведению сельскохозяйственного производства в соот-
ветствие с требованиям"^ радиационной безопасности, выделив 
для указанных целей отдельной строкой необходимые финансо-
вые и материально-технические ресурсы; 

разработать в первом полугодии с. г. республиканскую про-
грамму «Дети Чернобыля», в которой предусмотреть, в част-
ности, полное отселение в 1990 году из поселков Полесское и На-
родичи и других населенных пунктов, определенных в ходе об-
следования, семей с детьми в возрасте до 14 лет и беременны-
ми женщинами. Изучить возможности ускорения отселения всех 
семей с несовершеннолетними детьми; 

совместно с Министерством атомной энергетики и промышлен-
ности СССР в 6-месячный срок разработать программу работ 
по выведению до 1995 года из эксплуатации Чернобыльской АЭС, 
определив этапы и очередность решения этой проблемы, необхо-
димые материально-технические и финансовые ресурсы, испол-
нителей работ. Утвердить и представить союзным органам ука-
занную программу и обеспечить ее реализацию; 

решить вопрос о прекращении дальнейшего наращивания 
мощностей Хмельницкой, Ровенской и других атомных электро-
станций в республике, а также эксплуатации опытного ядерного 
реактора Академии наук УССР в г. Киеве; 

оказать помощь облисполкомам в обеспечении населения по-
раженных районов чистыми продуктами питания в соответствии 
с рекомендованными нормами потребления и установить контроль 
за выделением необходимых ресурсов для этой цели; 

в течение 1990 года наладить серийный выпуск компактных 
индивидуальных радиометрических и дозиметрических приборов 
и организовать их поставку из-за пределов республики для удо-
влетворения нужд населения, прежде всего в радиационно за-
грязненных районах; 

обеспечить полное и объективное информирование населения 
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о радиационной обстановке и состоянии здоровья людей на осно-
вании данных мониторинга зоны влияния аварии на Чернобыль-
ской АЭС. 

4. Академии наук УССР, Южному отделению ВАСХНИЛ, 
Всесоюзному научному центру радиационной медицины, Укра-
инскому филиалу Всесоюзного научно-исследовательского ин-
ститута сельскохозяйственной радиологии углубить научные ис-
следования радиационной обстановки и изучение ее влияния на 
жизнедеятельность населения, разработать научно обоснованные 
рекомендации по определению главных направлений хозяйствен-
ной деятельности в районах, подвергшихся радиоактивному за-
грязнению. 

5. Исполкомам областных, Киевского и Севастопольского го-
родских Советов народных депутатов, Государственному коми-
тету УССР по охране природы, Министерству здравоохранения 
УССР, Академии наук УССР, министерствам и ведомствам рес-
публики организовать в 1990—1991 годах проведение экологиче-
ской паспортизации всех действующих предприятий, экологи-
чески опасных объектов, а т а к ж е отдельных территорий, по ре-
зультатам которой разработать конкретные планы оздоровления 
окружающей среды. 

6. Госагропрому УССР, исполнительным комитетам местных 
Советов народных депутатов обеспечить производство в необхо-
димых объемах и ассортименте продуктов питания для детей 
разных возрастных групп, снабжение предприятий, специализи-
рующихся на изготовлении этой продукции, экологически чистым 
сельскохозяйственным сырьем. 

7. Совету Министров Украинской ССР: 
внести на рассмотрение Верховного Совета Украинской ССР 

в 1991 году проекты Закона Украинской С С Р об охране приро-
ды, Закона Украинской С С Р об атомной энергетике и ядерной 
безопасности, Закона Украинской ССР об особо охраняемых 
природных территориях и Закона Украинской ССР от охране 
и рациональном использовании растительного мира, а также 
предложения об изменениях и дополнениях в законодательные 
акты о здравоохранении, использовании и охране водных, лесных 
ресурсов и другие; 

решить вопрос о передаче с 1 января 1991 года в ведение Госу-
дарственного комитета УССР по охране природы государствен-
ных заповедников республиканского значения, обеспечении орга-
нов охраны природы специальными транспортными средствами, 
приборами контроля, вычислительной техникой и лабораторным 
оборудованием, а также о создании научно-исследовательского 
и информационного центра Государственного комитета УССР 
по охране природы; 

разработать в текущем году предложения к программе созда-
ния общесоюзной системы особо охраняемых природных терри-
торий, включая курортные и рекреационные зоны Закарпатской, 
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Крымской, Одесской и других областей, а также санитарно-оз-
доровительиых зеленых зон н лесопарковых защитных мас-
сивов. 

8. Поручить Президиуму Верховного Совета Украинской ССР 
з первом полугодии 1990 года изучить вопрос о подчинении Госу-
дарственного комитета УССР по охране природы непосредствен-
но Верховному Совету Украинской ССР и внести соответствую-
щие предложения. 

9. Обратиться к .Министерству обороны СССР с требованием 
о срочном прекращении строительства радиолокационной стан-
ции в районе села Пестрялово Закарпатской области до прове-
дения государственной экологической экспертизы проекта на ее 
сооружение. 

10. Министерствам и ведомствам УССР, исполкомам област-
ных, Киевского и Севастопольского городских Советов народных 
депутатов осуществить в тринадцатой пятилетке комплекс мер 
по значительному уменьшению отрицательного влияния выбро-
сов автомобильного транспорта на окружающую среду, прежде 
всего в крупных городах и курортных зонах. Добиться расшире-
ния сети электротранспорта, перевода автотранспорта на неэти-
лированные бензины, газообразное и малосернистое дизельное 
топливо, выведение больших грузопотоков за пределы жилых 
массивов, создание на всех автопредприятиях контрольно-регу-
лировочных пунктов для контроля за токсичностью и дымностью 
отработанных газов автомобилей. 

11. С целью внедрения с 1991 года экономического механизма 
природопользования Государственному комитету УССР по охра-
не природы, исполкомам областных, Киевского и Севастополь-
ского городских Советов народных депутатов при участии орга-
нов Министерства здравоохранения УССР утвердить в 1990 году 
нормативы предельно допустимых выбросов вредных веществ 
в атмосферу и сброса их в водоемы для предприятий, учрежде-
ний и организаций независимо от их ведомственного подчинения. 

12. Обратиться в Совет Министров СССР с требованием: 
выделить финансовые и материально-технические ресурсы для 

осуществления мер по ликвидации последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС в соответствии с представленной Украинской 
ССР программой. Передать учреждения 3-го Главного управле-
ния Министерства здравоохранения СССР, находящиеся на тер-
ритории республики, в ведение Министерства здравоохранения 
УССР с сохранением существующей материальной базы, штатов 
и условий финансирования; 

в текущем году определить статус 30-километровой зоны Чер-
нобыльской АЭС, других территорий с радиоактивным загрязне-
нием и статус граждан, пострадавших от аварии, а также уча-
стников ликвидации ее последствий. Предусмотреть меры по пе-
реквалификации и трудоустройству персонала станции и пер-
спективы развития г. Славутича; 
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поручить Государственному строительному комитету СССР 
разработать типовые проекты полигонов для обезвреживания и 
захоронения токсических промышленных отходов; совместно 
с машиностроительными министерствами определить предприя-
тия, которые будут изготовлять оборудование для их оснащения; 

решить вопрос о широком внедрении в тринадцатой пятилет-
ке на предприятиях Министерства металлургии СССР и Мини-
стерства угольной промышленности СССР технологических про-
цессов утилизации или обессолнвания высокоминерализованных 
шахтных и карьерных вод, прежде всего на горнодобывающих 
предприятиях Крнвбасса и Западного Донбасса; предусмотреть 
для этого необходимые централизованные капитальные вло-
жения; 

обязать Министерство энергетики и электрификации СССР 
обеспечить в тринадцатой пятилетке оснащение установками по 
очищению дымовых газов от соединений серы и системами по 
сдерживанию образования оксидов азота всех новых и подлежа-
щих реконструкции блоков тепловых электростанций, которые 
работают на твердом топливе и мазутах; 

поручить Государственному плановому комитету СССР и Го-
сударственному комитету СССР по охране природы предусмот-
реть существенное увеличение в тринадцатой пятилетке выпуска 
природоохранного оборудования и средств контроля за загряз-
нением окружающей среды. 

13. Государственному комитету УССР по охране природы, 
.Министерству народного образования УССР, Министерству выс-
шего и среднего специального образования УССР, Министерству 
культуры УССР, Министерству юстиции УССР, другим мини-
стерствам и ведомствам республики, Советам народных депута-
тов обеспечить повышение уровня эколого-правового воспитания 
и экологического образования и культуры населения. Ввести 
с 1991 года экологическую подготовку и переподготовку в систе-
ме повышения квалификации кадров для народного хозяйства. 

14. Государственному плановому комитету УССР, Государ-
ственному комитету УССР по делам строительства и Государ-
ственному комитету УССР по охране природы провести в 1990— 
1991 годах эколого-экономическую экспертизу сводной схемы 
районного планирования Украинской ССР с целью научно обос-
нованного размещения производительных сил республики с уче-
том экологических, социальных, экономических и других факто-
ров и представить ее на утверждение Совету Министров УССР. 

15. Прокуратуре Украинской ССР усилить надзор за безус-
ловным соблюдением природоохранительного законодательства. 
Не оставлять без надлежащего реагирования ни одного случая 
грубого нарушения предприятиями, учреждениями, организация-
ми, должностными лицами и отдельными гражданами законов об 
охране природы и обеспечении экологической безопасности, свое-
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временно решать вопросы о привлечении виновных к ответствен-
ности. 

16. .Местным Советам народных депутатов шире привлекать 
общественность к решению экологических проблем, усилить дея-
тельность депутатских групп по контролю за соблюдением зако-
нодательства об охране природы и ходом осуществления соответ-
ствующих мероприятии. Обеспечить полную гласность, доступ-
ность сведений об экологическом состоянии окружающей среды, 
о всех видах загрязнений, результатах проводимых экологиче-
ских экспертиз. Оперативно информировать население об эколо-
гически опасных авариях и ситуациях. 

17. Государственному комитету УССР по телевидению и ра-
диовещанию, редакциям газет и журналов совместно с заинте-
ресованными министерствами и ведомствами широко освещать 
деятельность советских и хозяйственных органов, общественных 
организаций по вопросам улучшения природопользования и охра-
ны окружающей среды. Активнее пропагандировать передовой 
опыт предприятий и организации республики в этом важном 
деле. 

18. Совету Министров Украинской ССР рассмотреть предло-
жения и замечания, высказанные при обсуждении на сессии ука-
занного вопроса, а также поступившие в ходе подготовки этой 
сессии. О принятых мерах информировать Верховный Совет 
Украинской ССР в ноябре 1990 года, а депутатов, учреждения, 
предприятия, организации и граждан, внесшнх предложения,— 
в установленные законом сроки. 

Председатель Президиума Верховного Совета Украинской ССР 
В. Ш Е В Ч Е Н К О 

Секретарь Президиума Верховного Совета Украинской ССР 
Н. ХОМЕНКО 

г. Киев, 17 февраля 1990 года 
№ 8813—XI 
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